

# La Voz de Guipúzcoa

Martes 29 de Marzo de 1921

Diario Republicano

Año XXXVII.—San Sebastián.—Núm. 12.623

## LA ACTUALIDAD POLITICA

# Ante la reapertura de las Cámaras

Después de la tragedia que con tanta violencia perturbó la vida política y que tan hondamente conturbó el espíritu de la nación, el Gobierno de... Allendesalazar—íbamos á decir de Cierva, ya que la sombra fatídica de éste se proyecta sobre las demás figuras del Gabinete, borrándolas por completo — se presentará hoy á las Cámaras.

Y al solo anuncio de su presentación, y cuando apenas cuenta veinte días de exis-



Don Manuel Allendesalazar, jefe del Gobierno, que hoy se presentará á las Cámaras

(Apunte de MARTIN).

tencia, la palabra crisis aparece en todos los labios y el más optimista no se arriesgaría á ofrecer dos pesetas por la vida del flamante Ministerio.

¡Inconvenientes de constituir Gobiernos débiles, sin autoridad ni prestigios para realizar una obra seria! ¡Consecuencias de buscar la deseada estabilidad con absurdas alianzas, con amalgamas inadmisibles! ¡Fruto obligado que ofrecen los políticos que, como el señor Allendesalazar, se avienen á la interinidad, á esa perjudicial interinidad que por ser la solución del momento estorba muchas veces la necesaria solución definitiva! ¡Porvenir inevitable de los Gobiernos que no cuentan con la confianza del país, única fuerza positiva en que pueden apoyarse los gobernantes, sin temor á caer!...

¿A qué va este Gobierno á las Cortes? ¿Cuál es su programa parlamentario? ¿Qué es lo que puede esperar el país de las actuales Cortes, con los señores Allendesalazar y Cierva en el banco azul?

Se nos dirá que el programa parlamentario de este Gobierno es el mismo del Gobierno anterior, y que el Ministerio que preside nominalmente el señor Allendesalazar va á realizar en el Parlamento la obra legislativa que se proponía acometer el señor Dato, cuando una mano criminal le quitó la vida.

Se nos dirá eso, y nosotros no lo creemos. Y lo que es peor para los planes ministeriales, la mayoría parlamentaria no lo creerá, aunque se lo jure el propio conde de Bugallal, único lazo de unión entre los diputados "ministeriales" y el banco azul.

Ha de desengañarse muy pronto el actual Gabinete. Si el señor Dato, que hizo

las elecciones, no disponía de los votos necesarios para legislar, ¿cómo ha de tener este Gobierno los indispensables para realizar una labor parlamentaria? Porque está fuera de toda duda el que á la exigua suma de los votos ciervistas habrá que oponer la importante resta de los votos de los conservadores "puros", de los que hoy, desaparecido el jefe del partido—cuya autoridad ya estaba últimamente bastante quebrantada—vuelven los ojos al señor Bergamín, unos, al señor Sánchez Guerra, otros, al señor Burgos Mazo, algunos, y bastantes—fuerza de la gratitud—al conde de Bugallal, que fué quien manejó el coto electoral.

Y todos ellos, todos esos conservadores "puros" no olvidan la procedencia maurista del señor Allendesalazar, ni pueden avenirse á ayudar los planes del señor Cierva, que por algo y para algo ha en-

trado en el Gobierno con tres de sus amigos.

No, esos conservadores no se avendrán á seguir las inspiraciones del señor Cierva, ni á contribuir al triunfo de la funesta política del señor Cierva, que es la que ha de seguir de grado ó por fuerza el Gobierno y la que ha de imperar en el banco azul.

Ni pueden olvidar las amarguras que la perversidad ciervista hizo sufrir al señor Dato, como no podrán olvidar los mauristas, al ver en el banco azul á los señores Allendesalazar y Cierva, el último fracasado intento del "idealista" don Antonio Maura, á quien, soñador por una sola vez, acompañaba en esta ocasión hombre por lo general tan práctico como el conde de Romanones.

¡Oh, cuanto lamentaría hoy el conde sus contumacias con el señor Maura; aquellos momentos de debilidad, de "romanti-

cismo", de perturbación mental—¿por qué leería él, é intentaría descifrarlas, las "notas" políticas que "redacta" don Antonio?—en que se dejó alucinar por los fantásticos proyectos de los treinta ministros técnicos, de la suprema autoridad presidencial, de los consejeros áulicos!...

Lo cierto es que hoy ni los mauristas, ni los regionalistas, ni los romanonistas, ni los conservadores, ninguno de los elementos que estaban comprometidos en los fracasados planes del señor Maura, tienen compromiso alguno contraído con el actual Gobierno. Ni siquiera los conservadores de la mayoría se creen obligados á prestar su concurso á un Ministerio heterogéneo que no sea el que había de presidir don Antonio Maura. Es más: esa mayoría considera que no habiéndose podido constituir aquel Gabinete heterogéneo que intentó el señor Maura, debiera ocupar hoy el banco azul un Gobierno homogéneo.

Y si el Ministerio Allendesalazar-Cierva no tiene en las Cámaras la fuerza de los votos, ni en el pueblo la que da la confianza, ¿cómo ha de poder gobernar?

De ninguna manera. No hay que olvidar que, á la postre, se trata de un Gabinete interino, de una interinidad que las cir-

## La catástrofe de Fuenterrabía

# MUERTE DE OTRO DE LOS HERIDOS

### PENOSA IMPRESION

La ciudad entera de Fuenterrabía se halla penosamente impresionada por la terrible desgracia acaecida el sábado pasado con la explosión de la caldera del vapor pesquero "Bi Anayak", que tantas víctimas ha causado.

Todos los vecinos, sin distinción de clases, lamentan profundamente la desgracia y toman parte muy activa en el dolor que aflige á las familias de las víctimas.

### OTRO FALLECIDO

Ayer á las siete y cuarto de la tarde, según nos dicen de Fuenterrabía, falleció en el Hospital el herido Antonio Iyrazabal Arrambide, de 18 años, que sufrió en la explosión gravísimas heridas.

Los auxilios de la ciencia, prestados con solicitud por todos los médicos de Fuenterrabía, han resultado infructuosos ante la gravedad del infortunado Antonio.

### LOS DEMAS HERIDOS

Según nos dicen de la ciudad fronteriza, el estado de los heridos es de alguna mejoría en todos ellos, excepción hecha de Rufino Elduayen, en el cual no ha desaparecido la gravedad.

Anoche, á las diez, se les practicó una nueva y minuciosa cura, habiendo la esperanza de que continuará la mejoría iniciada.

### NO APARECE

Las autoridades de Marina y los pesca-

dores, así como las autoridades locales, han realizado durante el domingo y el día de ayer, incesantes trabajos para lograr encontrar el cadáver del niño de cinco años Germán Amunarriz, desaparecido en la explosión, pero todos los trabajos han resultado infructuosos.

Dicho niño, como ya dijimos en nuestro último número, era hijo del patrón del barco, Eustaquio Amunarriz, que murió en la catástrofe.

### CINCO MUERTOS

Como se ve, la catástrofe de Fuenterrabía ha costado cinco muertos y ocho heridos, contando entre los primeros al niño Germán que desapareció, suponiéndose con sobrado fundamento que moriría inmediatamente, pues se hallaba muy próximo á la caldera en el momento de ocurrir la explosión.

### ENTIERRO Y FUNERALES

Hoy, á las diez de la mañana, se verificará el entierro de las víctimas de la desgracia, y á continuación tendrán lugar los funerales por el eterno descanso de los mismos.

Dichos funerales, así como el entierro, será presidido por las autoridades locales, con asistencia de todo el vecindario, que se propone expresar de esa manera su pesar por la catástrofe del "Bi Anayak".

LA VOZ DE GUIPUZCOA reitera su pésame á las familias de las víctimas y á la ciudad de Fuenterrabía, haciéndose participante del dolor que les aflige.



Don Eduardo Sanz Escartín, conde de Lizarraga, ministro del Trabajo

(Apunte de MARTIN).

cunstancias han de hacer muy breve, de una vida fatalmente efímera.

Su labor en las Cortes ha de ser insignificante. Aprobará sin dificultades de ninguna clase el Mensaje; acaso algún proyecto urgente... Luego, el debate político—¿qué sorpresas nos preparan para él las izquierdas?—Después... ¡quién sabe!

La crisis, necesariamente la crisis. Porque este Gobierno es interino, como lo era el del señor Dato, como lo hubiera sido el del señor Maura... Como lo serán cuantos Gobiernos de las derechas se constituyan.

Porque hoy solo pueden tener consistencia los Ministerios de la izquierda; solo puede prosperar en la gubernación del país una política progresiva, esencialmente liberal, honradamente democrática.

== Nuevo Almacén de Papeles Pintados ==  
**Hijos de B. Pamiés y Compañía**  
 San Marcial, 9  
 Gran surtido de toda clase de papeles modernos, anaglyptas, etc.